

Impactos socioculturales y ambientales del desarrollo turístico en Mezcales, comunidad del municipio de Bahía de Banderas, Nayarit

Sociocultural and environmental impacts of the tourist development in Mezcales, community of the municipality of Bahía de Banderas, Nayarit

Martha Albina Aguiar Jiménez,
Unidad Académica de Turismo,
Universidad Autónoma de Nayarit, México
maguiar@uan.edu.mx

María Francisca Piña Méndez,
Unidad Académica de Turismo,
Universidad Autónoma de Nayarit, México
pinaf@uan.edu.mx

Diana Araceli Flores Rodríguez,
Unidad Académica de Turismo,
Universidad Autónoma de Nayarit, México
da2flores@hotmail.com

Recibido 30, octubre, 2015

Aceptado 09, noviembre, 2015

Resumen

Se dan a conocer los resultados de una investigación realizada en el poblado de Mezcales, municipio de Bahía de Banderas, Nayarit. El objetivo fue identificar los impactos socioculturales que el desarrollo turístico ha propiciado en la región. Se describe la percepción de los pobladores acerca de la actividad turística y sus efectos, la desruralización de sus actividades económicas y su incorporación en el sector de los servicios, así como la interacción con trabajadores provenientes de otros estados del país. La metodología utilizada fue de tipo cualitativo con enfoque etnográfico y se emplearon las técnicas de la entrevista y la observación participante. Los resultados muestran las inequidades y contradicciones que ha traído el auge de la actividad turística, presentando una gran distancia para que se dé un desarrollo sustentable en la región tal como se ha pretendido en los discursos oficiales.

Palabras clave: desarrollo, impactos socioculturales, sustentabilidad, turismo

Abstract

The results of an investigation made in Mezcales, Bahía de Banderas, Nayarit, are shown in this presentation. It had the objective of identifying the sociocultural and environmental impacts that tourism development has promoted in the region. It describes the perception of the inhabitants about the touristic activity and its effects, the deruralization of its economic activities and its incorporation in the services sector, as well as the interaction with workers coming from different states in the country. The methodology used was the qualitative type with an ethnographic approach and the techniques of interview and participative observation were employed. The results show the inequity and contradictions that the rise of tourism activity has brought, far yet from the principles that sustainable development proposes, being this aspiration very present in texts and official speeches.

Keywords: Development, sustentability, sociocultural impacts, tourism

INTRODUCCIÓN

El turismo es un fenómeno comparativamente nuevo de gran complejidad que tiene implicaciones tanto en el individuo o grupo que viaja y que se expone a factores nuevos, diferentes de aquellos que componen su vida cotidiana; pues esta actividad «tiene gran incidencia en los conglomerados sociales que están expuestos a ella» (Medina, 2011). «Los principales efectos dentro de este marco son: a. La generación de empleo y por ende una mejora en la calidad de vida de los grupos familiares o individuales que se desenvuelven en ese entorno. b. Crea lazos de cooperación entre los pueblos mediante las diferentes subsecretarías y cámaras de turismo encargadas de normar la actividad para un desarrollo sustentable. c. Sin control alguno, puede generar efectos negativos tales como la delincuencia o xenofobia. d. Genera impacto ambiental, cambios urbanísticos, contaminación y alteración de la demografía del sector» (Medina, 2011).

Como lo indica la cita anterior, el turismo también tiene diversos impactos en las sociedades residentes en los destinos turísticos. En el caso de estudio que aborda esta ponencia, un grupo de personas se ha visto favorecida por la influencia del turismo, pero a la vez, han sido testigos de cómo su comunidad se fragmenta a causa de la llegada de migrantes en busca de trabajo, al mismo tiempo que sus tradicionales ocupaciones laborales desaparecen progresivamente, propiciando que las actividades relacionadas con el turismo sean la única o la principal fuente de ingreso.

Desde el enfoque de la dialéctica de globalización del territorio, en Camelo y Piña (2012, p. 51), se señalan condicionantes de la acción económica-social, que tienen que ver con la explotación global del medio ambiente regional en un modelo de reproducción capitalista turística. Bajo ese modelo, se da una gran invasión de capitales turísticos con fuerte posicionamiento mercadológico global y una gran fuerza económica que orilla a los gobiernos a permitir grandes deforestaciones donde se implantan grandes construcciones y se invade agresivamente al medioambiente. Otra condición es la explotación global-local de la fuerza de trabajo ya que es evidente la discriminación en la oferta laboral ofrecida a los locales y migrantes nacionales en relación a

extranjeros quienes ocupan mejores niveles de la estructura laboral. Bajo este enfoque, la sustentabilidad dista mucho de ser una realidad; aun cuando en la localidad de Mezcales no se han implantado emporios turísticos, la afectación que ha tenido el lugar tanto en el medio ambiente, en la estructura urbana, como en la sociedad, ha perturbado su cultura y esquemas de trabajo como consecuencia del concepto de «desarrollo».

La actividad turística ha sido una de las piezas más dinámicas del escenario mundial y la conexión con la sustentabilidad parece obligada debido a que el turismo tiene en los recursos naturales y culturales sus más importantes activos potenciales. El término sustentabilidad surge en la década de los años ochenta, asociado a la necesidad de un cambio en la noción de desarrollo. En el Informe Brundtland, conocido también como Nuestro Futuro Común, presentado en 1987 a la asamblea de la Organización de Naciones Unidas, la sustentabilidad se define como «la satisfacción de las necesidades de la población actual sin comprometer la capacidad de las generaciones venideras para satisfacer sus propias necesidades» (Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo, [CNUMAD]1988). Después de la Cumbre de Río de 1992 cobra especial importancia y se empieza a difundir globalmente con amplias repercusiones en los altos niveles de decisión política.

La actividad turística ha sido una de las piezas más dinámicas del escenario mundial y la conexión con la sustentabilidad parece obligada debido a que el turismo tiene en los recursos naturales y culturales sus más importantes activos potenciales. El término sustentabilidad surge en la década de los ochenta, asociado a la necesidad de un cambio en la noción de desarrollo. En el Informe Brundtland, conocido también como Nuestro Futuro Común, presentado en 1987 a la asamblea de la Organización de Naciones Unidas, la sustentabilidad se define como «la satisfacción de las necesidades de la población actual sin comprometer la capacidad de las generaciones venideras para satisfacer sus propias necesidades» (CNUMAD, 1988). Después de la Cumbre de Río en el año de 1992 cobra especial importancia y se empieza a difundir globalmente con amplias repercusiones en los altos niveles de decisión política.

En el Plan Municipal de Desarrollo de Bahía de Banderas (2011-2014) se afirma que el turismo contribuye activamente a la economía regional, se le considera una fortaleza para el municipio con sus atractivos de sol y playa, a los que se proponen sumar nuevas variantes de servicios y productos turísticos, tomando como base el desarrollo sustentable.

Ante este reconocimiento, la dirección que debería de tomar el modelo de desarrollo en la zona se podría sustentar en los planteamientos realizados en la Agenda 21, aprobada por la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, en Río de Janeiro en junio de 1992, donde se plantea «el desarrollo con eficiencia económica, sin perjuicio de la prudencia en el uso de los recursos naturales y de la biodiversidad» que se oriente hacia una equitativa distribución de la riqueza y la excelencia humana (Agenda 21, 1998).

Mezcales se ubica en el estado de Nayarit, forma parte del municipio de Bahía de Banderas, el cual colinda al noroeste y suroeste con el Océano Pacífico, al noreste con el municipio de Compostela y al sureste con el estado de Jalisco. Actualmente, Bahía de Banderas es el municipio con el mayor dinamismo económico de la entidad, presenta la tasa más elevada de población económicamente activa: 54.7% de la población total; concentra la mayor parte de la oferta turística estatal y genera la mayoría de los empleos en el sector turístico.

Cuando se constituyó, aproximadamente en 1939, Mezcales era un pueblo pequeño con muy pocas casas hechas de palapa, rodeadas por una gran cantidad de palmas de coco de aceite, cuyo fruto los habitantes recogían y vendían. Se dedicaban principalmente a la agricultura (maíz, frijol, sorgo, chile y calabaza), ganadería y pesca. Su población era pequeña, todos se conocían y, hasta antes del despegue turístico, practicaron durante mucho tiempo un estilo de vida comunitario.



Figura 1. Localización del área de estudio
Fuente: Diseño propio con base en mapas de México (INEGI)

En la actualidad, Mezcales forma parte de la región conocida como Riviera Nayarit, que ha alcanzado un desarrollo turístico notable cuyos cimientos se remontan al año de 1970 cuando el gobierno federal expropió más de 4 000 hectáreas, dando lugar a la creación del Fideicomiso Bahía de Banderas (De la Rosa, 1989). Fue el primero en su tipo y un instrumento jurídico-administrativo para impulsar el turismo en la entidad, concretamente en la costa sur. Los efectos del crecimiento turístico se observan en el cambio de las actividades económicas primarias hacia las terciarias, en sus costumbres y estilos de vida, en la configuración del espacio territorial y en la degradación ambiental.

Los cambios son evidentes, más no todos favorables, la premisa debe ser encontrar el punto de equilibrio entre el desarrollo y la sustentabilidad, diseñar un modelo de desarrollo acorde a las condiciones de la zona, que cumpla con las expectativas que las economías están demandando, en el orden de la preservación y cuidado del medio ambiente, de la cultura de los pueblos y del bienestar de la población. Dejar de lado los llamados «modelos de necesidad» donde se subraya que... la naturaleza de los problemas ambientales contemporáneos, son consecuencia de dichos estilos de desarrollo..., los cuales representan algunos esquemas de conducta y manejo de recursos ambientales que han conllevado al deterioro de los sistemas de vida natural y cultural (Agenda 21, 1998, 21-22). Dachary y Arnaiz (2002, p.30) señalan que «en las economías emergentes y en los países de bajo desarrollo, el turismo cumple con diferentes funciones, pero siempre son de alto impacto, ya que implican grandes transformaciones».

DESARROLLO DEL TRABAJO

Objetivos

Identificar los impactos socioculturales y ambientales que el desarrollo turístico ha generado en Mezcales, municipio de Bahía de Banderas, Nayarit, así como la percepción y nivel de satisfacción de los pobladores respecto a estas transformaciones.

Materiales y métodos

Este trabajo de investigación se realizó con el enfoque cualitativo, centrado en el sujeto y el microentorno. En la indagación se utilizó la etnografía y fenomenología como metodologías que permiten abordar la situación que viven los habitantes de la población en estudio, a la vez que se centra en describir y comprender su estilo de vida actual y los impactos sociales, culturales y ambientales que el turismo ha propiciado.

La investigación de campo se llevó a cabo empleando técnicas como la observación participante y la entrevista semiestructurada a profundidad. Ésta tuvo el propósito de recoger las percepciones de los entrevistados respecto a los objetivos planteados en el presente estudio. Se realizaron entrevistas a diferentes actores destacados de la comunidad y a funcionarios del sector turismo. Se prepararon 150 entrevistas, sin determinar previamente cuota alguna para su aplicación, dadas las características de la metodología cualitativa y el objetivo del proyecto mismo.

Sin embargo, en el proceso de indagación se fueron aplicando criterios de selección para los entrevistados; se buscaron personas con experiencia en el sector público en el municipio de Bahía de Banderas, sumando diez participantes con estas características, entre los que se encontraban personas que trabajaron en las administraciones anteriores, líderes sindicales, ex alcaldes y el presidente municipal en funciones durante la presente investigación.

Otro criterio de selección fue la edad de los pobladores; se localizaron a veinte personas con mayor edad en el poblado, de entre 70 y 85 años; con sus narraciones se rescató parte de la historia de la localidad de Mezcales, los cambios socioculturales que se han vivido y el proceso de transición entre una población agrícola, hacia una población dedicada principalmente a los servicios y receptora de migrantes nacionales, atraídos por el auge laboral en los empleos relacionados con el turismo y en la construcción. Se entrevistó a cincuenta personas dedicadas al comercio y a diversas profesiones, con un rango de edad entre 50 y 70 años. Además, a cuarenta personas cuyas edades estaban en el rango de 30 a 50 años. También se obtuvo la opinión de quince empresarios.

En total se realizaron 135 entrevistas que sirvieron de apoyo para el análisis de la información. Además de dichas entrevistas, se utilizó la técnica de la observación de manera directa y participante, haciendo el registro de lo observado mediante los instrumentos siguientes: diario de campo, grabadora, cámara fotográfica y de video. Se consultaron asimismo fuentes secundarias como libros, periódicos, revistas y otros documentos.

RESULTADOS Y HALLAZGOS

Los impactos y las percepciones que se manifiestan como resultado del trabajo de investigación pueden agruparse como sigue:

1. Impactos socioculturales. En Mezcales, el auge de la actividad turística cambió el uso del suelo, de ser sobre todo agrícola, pasó a ser urbano, ocupado por fraccionamientos habitacionales y comerciales. Los entrevistados señalan que antes del auge del turismo, se dedicaban al campo, a la siembra de maíz y frijol, principalmente; a la pesca y a la recolección de coco de aceite. En la actualidad, las personas en su mayoría se dedican a trabajar en hotelería, en puestos operativos como camaristas, meseros, cocineros o personal de seguridad, ya que los puestos directivos están ocupados por personal que contratan de fuera. Otros residentes se emplean de albañiles en la construcción.

Aunque se han incrementado los empleos y aunque son de baja percepción, les ha permitido adquirir o mejorar sus viviendas y se ha ampliado la visión laboral de los jóvenes. Quienes se dedican a la construcción, los albañiles y otros técnicos, se han beneficiado por la gran cantidad de obra civil realizada. Esto ha propiciado el arribo de personas de distintos lugares del país en busca de empleo, que los habitantes originales del lugar ven como competencia desleal, ya que son más propensos a aceptar trabajos mal remunerados debido a su urgente necesidad de ingresos económicos. Otro de los cambios que han experimentado los pobladores de Mezcales es la proliferación de distintos tipos de negocios, entre ellos, grandes cadenas que se han instalado en la región causando una fuerte presión comercial a los pequeños establecimientos familiares.

En cuanto a educación y salud, consideran que el pueblo ha mejorado mucho, ya que han sido instalados servicios educativos y sanitarios, aun cuando su capacidad de atención es insuficiente para las necesidades de la población actual, haciendo hincapié en que hace falta una escuela preparatoria y en la escasez de medicinas que se presenta en los hospitales. Los medios de comunicación y la red carretera se han ampliado considerablemente, pero se requiere mejorar el servicio de recolección de basura en el poblado y sus calles, que en tiempos de lluvia son intranquilizantes.

Los entrevistados coinciden en señalar que, con el incremento poblacional, también se ha elevado la inseguridad, presentándose robos, pleitos y otras conductas delictivas. Anteriormente se vivía un clima de mayor tranquilidad, ahora la gente se ha vuelto desconfiada y hay problemas de drogadicción entre los jóvenes.

Un aspecto que se considera importante señalar por su contribución en el ámbito sociocultural, es el crecimiento acelerado de la población, en los últimos treinta años se ha registrado un crecimiento demográfico acelerado, ocasionado por el incremento de la actividad turística y por la llegada de numerosos migrantes que desean incorporarse al mercado laboral, en espera de mejorar su nivel de vida respecto al que tenían en su lugar de procedencia. En Mezcales está muy acentuado este fenómeno migratorio ya que es una población situada en las inmediaciones entre el valle y la costa, considerada un área de transición socioeconómica entre el espacio propiamente turístico y la zona urbana local.

De acuerdo con los censos de población y vivienda de 1990 a 2010, en el cuadro 1 se presenta la evolución demográfica observada en la localidad estudiada durante las tres últimas décadas, en contraste con la estatal y la municipal. El crecimiento poblacional de Nayarit fue moderado, con tasas que van de 1.10% a 1.66% durante el período señalado; mientras que en el municipio de Bahía de Banderas se observan altas tasas de crecimiento poblacional en el mismo período, de 4.15% y 7.58%.

Por lo que respecta a Mezcales, el censo de 1990 registra un incremento notable de 16.75%, muy superior al porcentaje total del estado y del propio municipio, como consecuencia de la acelerada dinámica de construcción de conjuntos habitacionales en su periferia. En las dos décadas siguientes (6.50% y 7.70%) muestra tendencia a la estabilización, aunque no se debe a la disminución de nuevos migrantes, sino al rápido crecimiento comercial, que está causando la expansión de la mancha urbana más allá de su límite político territorial (Instituto Nacional de Estadística y Geografía [INEGI], 1990, 2000 y 2010).

Cuadro 1. Evolución de la población. Tasas de crecimiento anual (%) 1990-2010

Nombre	1990	2000	2010	1990-2000	2000-2010
Estado de Nayarit	824 643	920 185	1 084 979	1.10%	1.66%
Municipio de Bahía de Banderas	39 831	59 807	124 205	4.15%	7.58%
Mezcales	1 402	2 632	20 100	6.50%	7.70%

Fuente: elaboración propia con base en el Censo General de Población y Vivienda (INEGI, 1990, 2000, 2010)

2. Impactos ambientales. El desarrollo turístico está impactando el ecosistema. Debido a la construcción de equipamiento turístico y residencial, se ha efectuado una amplia deforestación, ocasionando la pérdida de vegetación y de paisajes naturales.

Los habitantes de Mezcales tienen la percepción de que los grandes proyectos turísticos asentados en esta región, no han cumplido con la normatividad ambiental, lo que está poniendo en riesgo la estabilidad del ecosistema. Señalan que los desechos de los poderosos consorcios comerciales y las empresas inmobiliarias son vertidos a venas de arroyos naturales, que están afectando las pocas tierras dedicadas todavía al cultivo de algunos productos agrícolas.

DISCUSIÓN

En México, una de las estrategias utilizadas en los últimos años para procurar el crecimiento económico del país y la atracción de inversión extranjera, fue la explotación (que no aprovechamiento) de los recursos naturales y culturales para convertirlos en atractivos turísticos de interés para visitantes nacionales e internacionales. Este modelo de impulso al turismo, caracterizado por un crecimiento explosivo y no planificado, en Mezcales, como en otras localidades, ha ocasionado severos impactos e inequidades, descuidando el respeto a las comunidades locales y a los principios que postula el desarrollo sustentable. Sobre la cuestión, Prats (2011, p. 250) señala: «No hay proyecto patrimonial que no base en mayor o menor medida, su sostenibilidad en el turismo (un turismo genéricamente cultural pero cada vez más diversificado), mientras que los nuevos turismos buscan en el patrimonio, entendido como cultura en su sentido más amplio y también como identidad y autenticidad, los recursos básicos sobre los que articular sus productos». Cabe destacar lo importante y deseable de repensar el desarrollo turístico desde una perspectiva ética, es que responda a las particularidades y necesidades específicas de las diferentes poblaciones.

El estudio del turismo, desde un enfoque antropológico, ha adquirido una gran relevancia ya que los cambios, inmediatos o paulatinos han llegado para provocar transformaciones radicales, duraderas o pasajeras. Un efecto adicional que causa molestia entre la población y ha sido objeto de múltiples protestas por diversos grupos o asociaciones civiles, es la privatización de las

playas. Explica Santana (1997, p. 97): «cuando el turismo es introducido de manera paulatina, sus efectos se hacen menos notorios; sin embargo, cuando el turismo sustituye a las actividades productivas locales en un corto período de tiempo y adquiere un papel dominante dentro de la estructura y cambio económico y social, las repercusiones psicológicas son inevitables».

En el turismo como en cada vez más actividades humanas, la toma de conciencia ambiental y de hacer uso racional de los recursos existentes van encaminándose a nuevos modelos de desarrollo dejando de lado la perspectiva economicista y redireccionando el camino hacia la sustentabilidad. Gutiérrez (2007) señala que la aparición del desarrollo sustentable en el campo discursivo de las teorías del desarrollo ha representado un cambio cualitativo en la cadena de significación que articula el crecimiento económico, la equidad social y la conservación ecológica. No obstante, los proyectos que se han venido desarrollando, principalmente donde se involucran ecosistemas o afectaciones en la calidad de vida de las poblaciones anfitrionas, se vuelve imprescindible estudiar los impactos desde la perspectiva de la sustentabilidad.

Lo anterior implica conocer el proceso de las corrientes teóricas y conceptuales del desarrollo y entender el contexto de cada momento estudiado, desde la corriente dualista de los años cincuenta que observó Arthur Lewis, posteriormente las observaciones de Rostow en la teoría de la modernización, que identificaba cinco etapas en las sociedades con menos desarrollo: sociedad tradicional, condiciones de arranque, despegue, madurez o camino a él y el consumo de las masas (Rostow, 1960); para luego identificar la teoría de la dependencia nutrida teóricamente por el pensamiento marxista para el desarrollo de los países latinoamericanos como abastecedor de materias primas (Lozano, 1985).

Hasta este momento se concebía el desarrollo como una forma de solucionar la pobreza y las desigualdades sociales por lo tanto se tendría que enfocar la mirada hacia las condiciones de la población, es así que en la década de los ochentas, a través del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) se presenta una alternativa con enfoque hacia el desarrollo humano centrado en su bienestar y sus capacidades, quedando de lado la perspectiva economicista que solamente se había considerado (Nussbaum y Sen, 1993).

Es así que surge el desarrollo sustentable y la perspectiva de la sustentabilidad como eje transversal de todo desarrollo, que considere los impactos integrales de toda actividad: la económica, ecológica y social. Figuerola (1990) considera que el turismo puede contribuir a mejorar el aspecto económico y el bienestar social de áreas geográficas específicas y que repercute de manera indirecta en el desarrollo intersectorial a nivel regional y por ende a un turismo sustentable.

CONCLUSIONES

Los impactos que ha experimentado la comunidad de Mezcales han significado un proceso difícil. De ser un tranquilo pueblo rural, se ha convertido en un bullicioso centro poblacional lleno de nuevos y diversos habitantes, como de numerosos y variados establecimientos comerciales. Aunque el turismo ha sido el detonador de su crecimiento y los pobladores se han beneficiado por los empleos generados, se ha sentido también el pesar de haber perdido la propiedad de la tierra.

En el impulso al desarrollo turístico en la zona, se presentan disparidades: por una parte, en los planes y programas que promueven el turismo, se establecen lineamientos normativos basados en el marco nacional e internacional orientado a la sustentabilidad, no obstante, faltan políticas de

ordenamiento territorial y programas de desarrollo social que mejoren la salud, el nivel educativo y el bienestar de la población. Como lo plantea Jiménez (1998, p.9):

La sustentabilidad refiere la función de la población en el aprovechamiento-uso-depredación de los recursos que, frecuentemente, se vincula con las condiciones socioeconómicas y culturales específicas de las localidades donde se verifica el uso de los recursos y donde se puede encontrar el origen de muchos de los problemas. [...] La sustentabilidad [...] no es una actividad específica sino más bien, un concepto que refiere una manera de visualizar, de enfocar y de orientar la solución de los problemas que se tienen con el entorno –ambiental, social, económico y político–.

Es importante señalar que se observan marcados contrastes entre las zonas habitacionales de los trabajadores de las empresas turísticas y los desarrollos residenciales destinados al turismo. Así, podemos destacar que los habitantes entrevistados consideran la generación de empleos (sobre todo en la actividad hotelera y en el ramo de la construcción) y la ampliación de algunos servicios públicos, como la parte satisfactoria que les ha brindado el actual desarrollo turístico de la región.

Lo anterior, aunado a la percepción que mostraron respecto a las consecuencias negativas: empleos mal remunerados (y puestos bajos en el sector hotelero, como camaristas, cantineros, cocineros, meseros o personal de seguridad) debido a la elevada proporción de mano de obra disponible; crecimiento desmesurado de la población, que ha traído como consecuencia la edificación de nuevas unidades habitacionales, pero no más escuelas, centros de salud y áreas recreativas, o no con la misma rapidez, así como la insuficiencia de los servicios de infraestructura urbana; aumento de las fuentes de contaminación, de la inseguridad y de algunos problemas sociales como la drogadicción, el alcoholismo y la prostitución. En lo que atañe a su patrimonio cultural, están viviendo cambios en sus costumbres tradicionales, en la alimentación y en el lenguaje.

REFERENCIAS

- Agenda 21: Desarrollo sostenible: un programa para la acción (1998), Instituto de Estudios Ambientales. Pontificia Universidad Católica del Perú
- Camelo, J. O. y Piña, M. F. (2012). Análisis dialéctico de la inserción económica-social-urbana del municipio de Bahía de Banderas en el capitalismo global actual
- Camelo, J. nO. y Ceballos, L. A. (Comps). *Desarrollo Sustentabilidad y Turismo una Visión Multidisciplinaria*. (p.45-67). México: Universidad Autónoma de Nayarit
- CNUMAD (1988). *Nuestro Futuro Común*, Madrid: Alianza Editorial
- Dachary, A. C. y Arnaiz Burne, S. M. (2002), *Globalización, turismo y sustentabilidad*. Puerto Vallarta: Universidad de Guadalajara, Centro Universitario de la Costa, campus Puerto Vallarta
- De la Rosa Pacheco, M. A. (1989), *Análisis del Fideicomiso Bahía de Banderas*. Universidad Autónoma de Nayarit
- Figuerola P. (1990), *Teoría económica del turismo*, Madrid: Alianza editorial

- Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) (1990). Censo General de Población y Vivienda
- (2000). Censo General de Población y Vivienda
- (2010). Censo General de Población y Vivienda
- Jiménez Martínez, A.J. (1998), *Desarrollo turístico y sustentabilidad: el caso de México*. Ed. Porrúa- Universidad Intercontinental, México
- Medina, J. A. (2011). «Los efectos socioculturales del turismo», *TURYDES*, 4(9). Recuperado de: <http://www.eumed.net/rej/turedes/09/jam.htm>
- Nussbaum, M. C. y A. Sen (Comps.) (1993). *La calidad de vida*, México: Fondo de Cultura Económica
- Prats, Ll. (2011). La viabilidad turística del patrimonio. *Pasos, revista de turismo y patrimonio cultural*, 9(2), págs. 249-264, ISSN 1695-7121
- Rostow, W. W. (1960). *Las etapas del crecimiento económico*, México: Fondo de Cultura Económica
- Santana, A. (1997). *Antropología y turismo. ¿Nuevas hordas, viejas culturas?* España: Editorial Ariel